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Счетная палата (СП) РФ определила причины снижения уровня агрострахования с
господдержкой, выступив с критикой в адрес Минсельхоза РФ в связи с применяемым
им порядком использования субсидий на эти цели. По итогам контрольных мероприятий
по исполнению законодательства, регулирующего господдержку в сфере
агрострахования на условиях субсидирования из федерального бюджета, СП РФ
опубликовала отчет.  
Согласно документу СП РФ, контрольные мероприятия проводились в Воронежской и
Тамбовской областях, анализировался период с 2014 по 2016 год. Проверка затронула
деятельность Национального союза агростраховщиков (НСА), министерства сельского
хозяйства РФ, Банка России, таких страховых компаний, как "Росгосстрах", СК
"Авангард-Гарант". В отчете СП РФ о проведенной проверке делается следующий
вывод: "Несмотря на проделанную в 2014-2016 годах работу по совершенствованию
правовой базы в сфере сельхозстрахования с государственной поддержкой, в том числе
на уровне федерального законодательства, наблюдается отрицательная динамика
показателей, характеризующих ее состояние. Основные причины этого — низкое
кассовое исполнение Минсельхозом бюджетных ассигнований по сельхозстрахованию с
господдержкой".
Аудиторы в проверяемый период констатировали отрицательную динамику объемов
застрахованных рисков. Основными причинами этого в материалах СП РФ названы
низкое кассовое исполнение Минсельхозом России бюджетных ассигнований по
сельхозстрахованию с господдержкой, отзыв Банком России лицензий у значительного
количества региональных игроков в сегменте, низкий уровень выплат.
Также в отчете отмечается, что Минсельхозом РФ "ежегодно на срок около 3 месяцев
необоснованно нарушались сроки утверждения планов сельскохозяйственного
страхования", на основании которых осуществляется выделение субсидий аграриям на
страхование. "Это не позволяло сельхозпроизводителям своевременно планировать
свое участие в сельхозстраховании с государственной поддержкой, в том числе
расходы, связанные со страхованием", — делают вывод проверяющие.
"Основной причиной низкого уровня кассового исполнения в 2015 году бюджетных
ассигнований по сельхозстрахованию с господдержкой (77,96% от утвержденного
объема) стало позднее распределение Минсельхозом РФ субсидии из федерального
бюджета субъектам РФ, которое было осуществлено лишь 25 декабря 2015 года.
Объективных причин задержки Минсельхоз не представил", — говорится в обзоре.
Поэтому ряд сельхозпроизводителей не смог получить ожидаемых субсидий из-за
нехватки средств, что привело к перенесению проблем на самих аграриев. В правилах
агрострахования с господдержкой предусмотрено, что при отсутствии выделения
бюджетной субсидии на уплату страховой премии страховщик имеет право либо
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потребовать доплаты с агрария 50% недополученной из-за отсутствия субсидии премии,
либо расторгнуть действующий договор страховой защиты.
С 1 января 2016 года Банк России наделен полномочиями по осуществлению контроля
за деятельностью единого общероссийского объединения страховщиков, работающих в
сфере агрострахования с господдержкой, отмечается в отчете СП РФ.
"Проверка нормативных, инструктивных, распорядительных и методических документов
Банка России подтвердила наличие в ЦБ РФ достаточной нормативно-правовой базы. В
то же время отсутствие до этого периода таких полномочий (контроль за
профобъединениями — прим. ИФ) у ЦБ РФ над объединением "Агропромстрах" не
было, ассоциация сама признала себя банкротом, фонд компенсационных выплат
"Агропромстраха" был полностью утрачен", — говорится в отчете СП РФ.
Аудиторы рекомендуют с учетом негативного опыта обанкротившегося объединения
"Агропромстрах" ужесточить подходы к вступлению в члены единого союза
агростраховщиков. "Необходимо ужесточение требований и процедуры вступления
страховых организаций в члены объединения страховщиков, занимающихся
сельхозстрахованием с господдержкой",— отмечается в отчете СП РФ.
Проверяющие высказали озабоченность низкой долей страховых выплат и сложностью
процедуры их получения. "Если ситуация не изменится, сельхозпроизводителям может
оказаться выгоднее не страховать риски, а ждать компенсации ущерба за счет средств
федерального бюджета", — делают выводы аудиторы.
НСА нашел около 30% неучтенных выплат
Президент Национального союза агростраховщиков Корней Биждов, комментируя
выводы представителей СП РФ, заявил "Интерфаксу", что "целый ряд болевых точек в
порядке организации агрострахования с господдержкой определен абсолютно точно".
"Действительно, в рассматриваемый период возникали ситуации, когда субсидии на
страхование посевов выделялись перед уборкой урожая. Это, безусловно, создавало
проблемы для сельхозпроизводителей. Но не только для них. Без понимания порядка
планирования поступления взносов по проданным полисам на условиях господдержки
они не решались активно заключать договоры страхования, что снижало уровень охвата
страховой защитой посевных площадей", — сказал он.
По словам К.Биждова, "именно поэтому рабочая группа Госдумы по совершенствованию
законодательства в области агрострахования с господдержкой в настоящее время
обсуждает поправку о законодательном закреплении сроков предоставления
бюджетных субсидий на агрострахование".
Президент НСА добавил, что страховщики также ставят вопрос об изменении подходов
к учету объемов выплат в этом виде страхования. "Дело в том, что по комбинированным
договорам страхования сельхозрисков, которые объединяют как защиту на условиях
господдержки, так и чисто коммерческую страховую составляющую, выплаты
учитываются как по коммерческим договорам, то есть без учета господдержки. В
результате с 2012 года выплаты во всем программам страхования составили 25 млрд
рублей, исключительно по договорам с госсубсидиями этот показатель отражается в
объеме 14 млрд рублей.
По оценкам экспертов НСА, еще 9 млрд рублей выплат по комбинированным договорам
можно было бы спокойно отнести к выплатам по договорам с господдержкой.
Некорректное отражение статистики мешает видеть реальную картину выплат в
агростраховании с господдержкой, показатель выплат примерно на треть выше на
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самом деле за последний 5-летний период.
Глава НСА обратил внимание на тот факт, что по коммерческим договорам страхования
сельхозрисков уровень выплат гораздо выше, он может достигать 120%, что на грани
потери интереса страховщиков к этому виду страхования.
"Говоря об уровне убыточности за последние годы, не стоит забывать, что классическое
страхование до создания единого профобъединения в этом сегменте (НСА), то есть до
2016 года, осуществляли не все действующие в агростраховании компании.
Значительная часть потерявших лицензии игроков была сосредоточена на финансовых
оптимизационных схемах, которые к страхованию и выплатам за потерю урожая не
имели отношения. Это было нецелевое перераспределение бюджетных средств, это
была практика, которую удалось пресечь усилиями регулятора, заинтересованных
ведомств, законодателей и при поддержке НСА. Таким образом, делать выводы об
уровне выплат, опираясь на всю базу данных по всем участникам за период до 2016
года, некорректно", — разъяснил президент НСА.
Он уточнил, что "ужесточение контроля за игроками в сегменте состоялось, союз уже
сделал более строгими правила вступления в НСА. Банк России от кандидатов требует
бизнес-планы в дополнение к традиционному пакету документов, мы еще просим
предоставить правила андеррайтинговой политики для оценки рисков".
К.Биждов, ссылаясь на мнения агроэкспертов, в том числе высказанные в ходе
сельхозвыставки, проходящей на этой неделе в Ростове, признал, что "последние 5 лет
были чрезвычайно благополучными с точки зрения климатических условий работы
растениеводов страны, страховых событий было мало". "Но так будет не всегда", —
добавил он.
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